

# Ein altes Haus und ein alter Kachelofen

*Neujahrsblatt des Heimatschutzes*

*rib.* · Ein Haus aus dem 16. Jahrhundert und ein Ofen aus dem 18. Jahrhundert spielen die Hauptrollen im diesjährigen Neujahrsblatt des Zürcher Heimatschutzes. Genauer: das 1530 erbaute Pächterhaus in Männedorf und der Kachelofen, den der Stäfner Ofenbauer Hans Kaspar Nehracher 1752 dort einbaute. Der Film «Grüeni Chachle» von Jürg Fraefel – das Neujahrsblatt ist kein Buch, sondern eine DVD – dokumentiert, wie eine Gruppe junger Handwerker das baufällige Haus in zweijähriger aufwendiger Arbeit Stück für Stück restaurieren. Das Besondere daran ist, dass sie nach den gleichen Methoden arbeiteten, nach denen bereits vor zweihundert Jahren gearbeitet wurde. Statt eines Metallgerüsts wurde ein Holzgerüst um das Haus gezogen, alte Techniken der Holzverarbeitung kamen zur Anwendung, und auch die verwendeten Materialien mussten authentisch sein; darauf legte Rolf Heusser, der Eigentümer des Hauses und Bauherr des Umbaus, grössten Wert.

Alte Häuser haben ihre Geheimnisse. Das Geheimnis des Pächterhauses Männedorf war ein Ofen mit grünen Kacheln, der im Haus versteckt war. Vor vielen Jahren war er ausgebaut, sorgfältig verpackt und eingelagert worden. Für den Ofenbauer Heusser ein Glücksfall. Der Film beobachtet geduldig die Arbeit der Handwerker und dokumentiert nicht nur den Fortschritt des Baus, sondern auch die Haltung, mit der sich Bauherr und Handwerker ihrer Aufgabe nähern. Achtung vor dem Haus und der alten Handwerkstraditionen bestimmt ihren Umgang mit dem alten Gemäuer. Schonend befreien sie das Gebäude von späteren Einbauten, führen es wieder in den ursprünglichen Zustand zurück und machen aus ihm ein Schmuckstück.

Nicht die Arbeit der heutigen Handwerker soll sichtbar werden, sondern das Haus soll so wirken, wie es von seinen Erbauern gedacht war. Mit Stolz quittiert der Schreiner deshalb die Bemerkung eines Besuchers, der beim Gang durch die sorgfältig restaurierte Stube bemerkt, da sei ja wohl nichts erneuert worden.

«Grüeni Chachle. Die neuste Geschichte des Pächterhauses Männedorf». Film von Jürg Fraefel. Neujahrsblatt des Zürcher Heimatschutzes 2011. DVD, 55 Min., Fr. 35.–. Die DVD kann am 2. Januar von 10 bis 12 Uhr im Zunfthaus zum Neumarkt in Zürich (Rindermarkt 5) bezogen werden.